

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XIX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Tortosa, al mes, 1.
 Fuera, trimestre, 3.
 Extrañero, id., 5.
 Anuncios y comunicaciones: a precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 30 de Enero de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, "Herrería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 23

Don Camilo Macany y Garcin

FALLECIÓ EL DIA 24 DEL ACTUAL HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su esposa Doña Rosa Forcada, sus hijos D. Juan, D. Francisco Javier, D. Pio y Doña Clara, hermanas, hermanos políticos, primos, sobrinos y demas parientes

suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y la asistencia a las misas que en sufragio del finado se celebrarán en la Capilla del Sagrario de Nuestra Santa Iglesia Catedral en el día de mañana desde el toque de oración hasta las once, por lo que recibirán especial favor.

Ni justos ni previsores

Un hecho, al parecer tan sencillo, como el de la repatriación de las tropas españolas que lucharon en Cuba y en Filipinas, á favor de la injusticia y de la imprevisión del Gobierno va adquiriendo los caracteres de una cuestión política.

Dado el método defectuoso aplicado por el Gobierno al hecho de la repatriación, debía forzosamente suceder lo que sucede.

La repatriación no consiste únicamente en el acto de reembarcar los soldados y llevarlos á los puertos de España. Para que la repatriación sea completa, es menester que el Gobierno cumpla con los soldados todos los compromisos inherentes al servicio

militar en campaña, esto es, que cuide á las tropas, que les pague sus haberes, que las licencie sin atrasos, que les dé los medios indispensables para que puedan restituirse al seno de sus familias.

Y desde luego que las cosas no han pasado así, sino todo lo contrario, acreditando los soldados, clases, oficiales y jefes meses enteros de su haber ¿es posible exigir á esos españoles que han combatido por el honor de la Patria, un desinterés, una generosidad, una abnegación de que carece el Gobierno, quien les niega todo recurso y aun les sujeta á inexplicables molestias sin fundamento y explicación racional?

La repatriación—esto era sabido—lanza periódicamente en tierra española, miles de jóves que abandonaron su oficio, su arte, sus campos y sus talleres para dedicarse á la forzada profesión de las armas.

Los huecos que esos jóvenes dejaron en el campo y en el taller, se llenaron oportunamente, y al regresar después de años de ausencia, en cuentran ocupado su sitio y queda sin trabajo seguro y remunerador el valiente defensor de la Patria.

Si esos cien mil jóvenes que han vuelto á España, hubiesen encontrado inmediatamente ocupación en que ejercitar su actividad y medio de ganarse un jornal, el problema no habría quedado resuelto, pero si muy simplificado.

Pero no ha sucedido así, con la agravante de que las consecuencias de nuestra derrota moral y material, lejos de contribuir á la prosperidad y á la multiplicación del trabajo, han tendido á disminuirlo y á dificultarlo. Todo esto debía haberlo previsto el Gobierno, quien con el solo acto de haber satisfecho á las tropas, luego de haber desembarcado, el importe de

sus haberes, habría facilitado al mayor número de soldados el modo de regresar á sus hogares y de ser gratos á sus familias mediante el dinero ahorrado, con destino á mejoras de explotación agrícola ó industrial.

Hoy regresa el soldado á su hogar, sin una peseta, perdido el hábito del trabajo resultando á los pocos días una carga para sus familias respectivas.

Y á esos soldados sin ocupación y sin dinero, jóvenes y con los estímulos de la juventud, ¿se les ha de exigir la virtud del mártir después de haberlos cobrado la del héroe?

El repatriado tenía el derecho de regresar á España, y además el de cobrar sus haberes devengados, y luego la seguridad de una situación definitiva, mediante cuya libertad pudiera orientarse y emprender en seguida el método de vida adecuado á sus conveniencias y á sus posibilidades.

Nada de esto preocupó ni preocupa al Gobierno. Este se encuentra en Madrid con una masa de repatriados que le estorban, lamentando que suceda en la Corte algo muy semejante á lo que en antiguos tiempos sucedía, cuando regresaban de Italia, de Flandes ó de Alemania aquellos tercios reclutados por afición á la soldada y que sin haberla cobrado llegaban á España repletos de laureles y sin un maravedís en el bolsillo.

También aquellos valientes preocuparon y dieron que hacer á los alcaldes de Casa y Corte y á las Hermandades, cobrándose la horca muchas vidas, que había respetado la muerte en el campo de batalla.

Pero aquí no valen ni las historias ni las realidades; son así, tan despreocupados y frescos nuestros gobernantes. Y los resultados de tanta imprevisión los pagan los gobernados, unos quedándose sin la soldada, otros en peligro de ver mermadas sus libertades, por temor á las naturales protestas que levanta siempre la iniquidad y la injusticia.

El Gobernador de Madrid propone para la resolución de este conflicto, la resurrección y la aplicación de la ley de vagos. Solamente el propósito indigna y avergüenza. ¿Vagos quienes hasta hace unos días combatían por la Patria? ¿En que país vivimos? ¿Que dirán de nosotros los pueblos cultos y civilizados?

Para pagar á la Trasatlántica, al Banco de España y á todos los prestamistas, buscará dinero el Gobierno y justo es que así lo haga. ¿Por qué á esos muchachos que han prestado su sangre, su existencia, su porvenir, cuanto eran y valían y podían á la Patria en que nacieron, porque no se les pagan sus haberes, porque si no hay dinero en el Tesoro no se busca, no se pide á los mismos que lo dan para cancelar los débitos de la Trasatlántica, los préstamos del Tesoro y los pagarés de los sindicatos de banqueros?

Sea el Gobierno más justo, estudie este problema con criterio razonable y previsor, y no aplique á la resolución del conflicto creado por sus descuidos acuerdos violentos, que solo pueden producir el lamentable efecto que producen todas las injusticias, la protesta airada de la irritada conciencia nacional.

La boda de la Patti

El miércoles se celebró en Brecon (Inglaterra) el matrimonio de Adelina Patti con el barón de Cederstraem.

Los novios se trasladaron en un tren especial desde el castillo de Craig-y-Nos á Brecon, donde hay una iglesia católica. El pueblo estaba de fiesta, viéndose en las calles á todo el vecindario.

En la estación se hallaba la música del tercer batallón del South Wales Borderers, la cual tocó una marcha nupcial á su llegada.

Los invitados se trasladaron á la iglesia en cinco landaux, marchando en el último Adelina Patti, acompañada

de sir Faudel Philips, antiguo lord corregidor de Londres.

Terminada la ceremonia religiosa, los barones de Cederstraem regresaron á la estación con su acompañamiento, y el tren especial los condujo á Craig-y-Nos.

Por la noche se celebró en el castillo una fiesta espléndida y los convidados tuvieron el placer de oír cantar á Adelina trozos escogidos de su repertorio.

La Patti estaba muy bien de voz, y cantó maravillosamente el orio de las joyas del Fausto y la canción Música prohibita.

Mr. Thomdike cantó varios trozos escogidos, y después se representó una pantomima, «The Area Belle», en la cual la Patti, hizo de Penélope.

A la fiesta de Craig-y-Nos asistieron 300 personas.

Undiscurso del Papa

Roma, 27.

Hoy á mediodía Su Santidad León XIII bajó á la Sala del Consistorio, donde le esperaban doscientas personas pertenecientes á la aristocracia romana.

El Papa presentaba buen aspecto. El príncipe Marco Antonio Colonna leyó un discurso de adhesión y felicitación á Su Santidad.

El Papa contestó dando á leer otro suyo, exento por completo de alusiones políticas.

Dice León XIII que se muestra muy satisfecho que la aristocracia romana continúe observando su afecto á la Sede Apostólica, y que suplicará del Todopoderoso la recompensa derramando sobre ella todos los dones del cielo.

Hace votos porque á la misma aristocracia le conserve el Señor las virtudes que tanto adornaron á los antiguos aristócratas romanos.

El Papa se lamenta de la tristeza de los tiempos, del teatro, de la prensa y de la literatura, en que todo está corrompido, y dice que espera asimismo que la aristocracia vigilará para impedir que la corrupción tome mayor incremento.

Concluye León XIII invocando al Señor para que bendiga los propósitos de la aristocracia, y dando la bendición á todos.

Han asistido al acto siete concejales.

El Papa invitó después á todos los concurrentes á que la besaran el anillo y conversó familiarmente con las principales familias.

CRONICA

La Memoria de la visita de inspección al Ayuntamiento de Tortosa.

A la hora de cerrar nuestra edición, recibimos un telegrama de nuestro corresponsal en Tarragona, dándonos cuenta de haberse leído esta mañana ante la Comisión provincial la Memoria de los cargos que resultan contra

nuestro Ayuntamiento en la visita de inspección girada últimamente.

La Comisión provincial ha oído con toda atención la lectura del referido documento, acordando un voto de gracias para nuestro querido y particular amigo D. Juan Ribás, Diputado Delegado, por el grandioso trabajo que ha llevado á cabo, aparte de las sinceras felicitaciones que ha merecido de sus compañeros de Corporación por la realización de un acto, que, cuando sea público ha de alcanzar gran resonancia en toda España, precisamente en estos momentos que tanto viene hablándose de regeneración.

Satanás excomulgando

Recordarán nuestros lectores, que, *El Estandarte Católico*, tiempo atrás, al par que con sin igual audacia y desparpajo excomulgaba á nuestro querido Prelado, porque admitía en la suscripción Nacional lo recaudado en el Cinematógrafo, procuraba desvirtuar el acuerdo de nuestra corporación municipal, al pretender expropiar la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario, conducta propia del periódico que tantos beneficios ha recibido de la francmasonería teosófica, sancionada además por el silencio de los concejales integristas, pues ni uno protestó, como debía, contra semejante pretensión, para no molestar á los que disponen de la caja de los reptiles.

Lo dicho bastó para que muchos católicos se separasen del colega trapisondista, viéndose por esto obligado á disminuir de tamaño al par que disminuían las suscripciones.

Pretendiendo ahora recabar el bien perdido, la emprende el sábado contra los católicos que favorecen con su suscripción ó lectura á los periódicos liberales, excomulgándolos, llamándoles cobardes y amenazándoles con publicar sus nombres.

No es necesario ser muy lince para adivinar á donde apunta *El Estandarte Católico*; pues bien claro se vé que sus tiros se dirigen contra el Prelado, que recibe diariamente LA VERDAD y contra los respetables sacerdotes que á ella están suscritos, entre los que hay varios que hace años nos honran con su colaboración.

Acto igual de grosería y acanallamiento no se ha visto jamás, porque dado que fuese pecado estar suscritos á un periódico liberal, *El Estandarte*, sin faltar á lo que la caridad ordena, no puede publicar el nombre del pecador.

Pues qué, pecado por pecado, ¿qué se diría de nosotros si publicásemos los que en los distintos órdenes, de la vida cometen los integristas? ¿Serviría de excusa, al escándalo que promoveríamos, decir que nos proponíamos corregirlos? Es necesario que en bien del clero, y en bien de la religión acaben esas trapisondas infames de *El Estandarte Católico*, confundiendo la libertad política con la libertad filosófica, y sus afirmaciones de que los liberales, por el solo hecho de serlo, están condenados; falsedad evidente á todas luces, como lo confirma que muchos virtuosos sacerdotes de esta ciudad son amantes de la dinas-

tia, que sintetiza las instrucciones liberales porque se rije el país y que no han formado ni formarán jamás en las filas del integrismo y carlismo.

En defensa particular nuestra, bástale á LA VERDAD consignar; que nunca jamás ha escrito una palabra contraria al dogma y que si por un descuido lo hubiera hecho, habría sido borrada á la primera indicación del Obispo.

Lamentamos sí, porque hay gentes que todavía no se han convencido de que *El Estandarte Católico* es un dócil instrumento de la francmasonería teosófica, sus atrevimientos, al pretender una ley de sospechosos para expulsar á los liberales de las asociaciones religiosas, pues, es posible, que los que ignoran que su redacción se compone únicamente de media docena de desesperados, crean que recibe inspiraciones de mas alto para expresarse en tales términos; por lo cual rogamos á nuestro querido Obispo y Clero, que en la forma que su celo y su piedad les aconsejen, desautoricen á *El Estandarte Católico*, á ese periódico que hablaba ayer de las uñas largas del gonzalismo porque éste no daba bazofia, mientras calla hoy ante las falsificaciones, estafas, robos, timos y demás fechorías de nuestra administración municipal.

Como siempre

Continúa la calle del Ebro interrumpida por las carretadas de escombros especialmente frente al parque. Los que nos visitan formarán buen concepto de la policía de esta desgraciada ciudad.

Misas

Las celebradas esta mañana en la iglesia de San Antonio, en sufragio del alma del Coronel D. Francisco Anchoarena han estado muy concurridas prueba de las muchas simpatías que supo captarse y el aprecio que se tiene á su distinguida familia.

Entierro

El sábado fué conducido á la última morada el cadáver de D. Pedro Salvadó y Curto, empleado durante muchos años en la Administración municipal captándose muchas simpatías por su laboriosidad y honradez.

Enviamos á su familia nuestro pésame y especialmente á su hijo político nuestro particular amigo D. José Vicente Borrás que regenta una escribanía de Barcelona, rogando al Señor por el alma del finado.

El tiempo

Hoy se ha presentado el día lluvioso apareciendo nevadas las cumbres de nuestras montañas.

«La música ilustrada»

Magnífico es el último número de esta revista. Publica el retrato de la Corsi con un artículo biográfico de nuestro querido amigo y colaborador D. Angelo Bignotti, un autógrafo de

Wagner y su retrato, copia de un precioso relieve, y en el texto una descripción de *La Walkyria*. En el album musical publica la canción de *Fuensantica* de la ópera de Granados *Maria del Carmen*.

Para el próximo número anuncia una información del estreno de la ópera de Wagner en el Liceo.

Representante en esta D. Obdulio Rodríguez. Números de muestra en «La Literaria» Moncada 1.

Pepe Gil

Hemos saludado en esta al popular actor D. José Gil, empresario de la compañía italiana que debutó anoche en el Principal.

«La Información»

Desde 1º de Febrero verá la luz pública en Madrid «La Información» defensor de la política del general Polavieja.

Bienvenida

Hemos tenido el gusto de saludar en esta a nuestro particular amigo el joven comerciante D. Miguel Bau Vergé que tiene establecida en Barcelona una importante casa de comisiones y representaciones de aceites de oliva.

Deseamos que su corta estancia en esta le sea grata.

En venta

Se halla en venta, en la villa de Tardáguza, una tienda de cerrajería y herrero la cual se halla en buenas condiciones con todas las herramientas necesarias y que la cederán a precio muy módico.

Manjar blanco

y «coquetas» de San Blas

Las encontrará el público, superiores en la acreditada confitería de los hijos de Antonio Matheu travesía de la calle del Angel á la Plaza de la Constitución núm. 6.

La Revista Moderna

Digno de verse es el núm. 100 de esta importante Revista, que, á la variedad de su bien escrito texto, une todas las actualidades representadas por infinidad de preciosos y bien estampados dibujos. En dicho número encontrará el lector doce fotograbados representando diferentes escenas y decoraciones de la ópera *La Walkyria*, así como también, retratos de los principales artistas que en el estreno de dicha obra han tomado parte. *Cyrano de Bergerac*, comedia heroica de Edmundo Rostand, está representada en este número por nueve fotograbados entre los cuales se cuentan, el retrato del autor y las principales escenas de la obra; completan el sumario, variados artículos, grabados, Baturrillo y Novela entre los anuncios.

Véndese al precio de veinte céntimos en todos los puestos de periódicos.

Repatriación

Hoy son esperados en Barcelona, el vapor correo *San Francisco* que procedente de Matanzas, conduce los batallones de infantería de Navarra y de María Cristina y algunas fuerzas sueltas, componiendo un total de cinco jefes, 63 oficiales y 1.499 clases é individuos de tropa, y el vapor francés *Chateau Lafitte* procedente de Cuba y Santa Cruz de Tenerife con cinco jefes 45 oficiales y 1.185 individuos de tropa enfermos en su mayoría, y las representaciones de los batallones de Andalucía, Alcantara, Baza, Antequera y Puerto Rico.

Enfermo

Se encuentra enfermo de cuidado en Sarreal el consecuente republicano don Juan Palau Generés, ex diputado á Cortes y ex presidente de la Diputación provincial, á quien de todas veras deseamos un completo y total restablecimiento.

A sus casas

Han llegado estos días á esta ciudad la mayoría de los soldados naturales de la misma procedentes del último licenciamiento, habiendo pasado también muchos otros en dirección á los pueblos de su respectiva naturaleza.

Teatro Principal

La compañía italiana de excentricidades que debutó anoche, fué muy aplaudida, gustando mucho la sesión de nigromancia del profesor Mercí Pinetti, así como también el campeón Felix Wigo por sus difíciles trabajos.

La concurrencia fué bastante numerosa.

Remolacha azucarera

Dicen de Granada que durante la última campaña azucarera las fábricas de aquella capital han transformado en azúcar 500.000 toneladas de remolacha.

Maestro jubilado

Se ha concedido la jubilación, por edad, á don Vicente Llorada y Estellés, maestro de escuela de Vandellós.

Medallas conmemorativas

Dicen de Sevilla que se están acuñando unas medallas de oro, conmemorativas de la fecha de la llegada de los restos de Cristóbal Colón á aquella capital.

Estas medallas serán tres: una para la reina, otra para el duque de Veragua y otra para el Sr. Sagasta.

La Moda Europea

El próximo día 30 se pondrá á la venta el segundo número de la edición española de esta interesante revista de modas, que en su primer número ha obtenido un mérito verdaderamente excepcional.

El número consta de ocho grandes páginas esmeradamente impresas con abundancia de preciosos grabados.

A este número acompaña un patron para abrigo.

No tenemos para qué encarecer esta publicación; basta para que el público juzgue de su amenidad y de sus elementos útiles que pase la vista por el siguiente

SUMARIO: «La elegancia y el lujo», por Josefa Pujol de Collado.—«Revisita de Modas», por Margarita.—«Anochecer», por Salvador Rueda.—Del poema inédito «Una historia de amor» por Melchor de palau.—«La flor helada», por Cátulo Mendes.—«Lo que te callan mis labios te callan», por María de Belmonte.—Teatros Madrileños.—Grabados intercalados en el texto.—Los trajes militares de las princesas alemanas.—***, por Federico Deán.—«Miscelánea.—Bibliografía.—Explicación del patrón cortado.—Para el hogar.—Charada.—Anuncios.»

«La Moda Europea» se vende al precio de 25 céntimos ejemplar Puerta del Sol, 1.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

Propósitos de Aguinaldo

Madrid, 29 5'20 t

En los centros oficiales de Washington se dice que Aguinaldo rechazará toda proposición del general Otis, esperando que el Senado yanqui no ratificará el tratado.

Añádese que el general Otis espera la llegada de refuerzos para tomar la ofensiva.

Más repatriados

Madrid, 29, 12'15 t.

Un telegrama de Málaga, recibido en ésta con gran retraso, dá cuenta de haber llegado á aquél puerto el trasatlántico francés «Chandernagot» con fuerzas repatriadas.

A bordo del citado trasatlántico han llegado 38 jefes, 67 oficiales, 42 sargentos y 906 soldados.

Vienen—dice el corresponsal—475 enfermos, de ellos 11 graves.

Los próximos debates

Madrid, 29, 1'40 t.

Al solo anuncio de que las Cortes reanudarán sus tareas, aumenta el interés de los círculos políticos.

Háblase de debates empeñadísimos.

Se asegura que el señor conde de las Almenas reanudará su campaña tan pronto se presente el Gobierno al Senado, y que cuenta con gran número de documentos para combatir al Gobierno y á los generales que desempeñaron cargos en Cuba Puerto Rico y Filipinas.

En el Congreso dícese que romperá el fuego el señor García Alix.

Polavieja en Sevilla

Madrid, 29, 3'50 t.

Un telegrama de Sevilla dá cuenta

de un banquete dado en honor del general Polavieja por el marqués de la Matilla.

El general visitará esta tarde el círculo conservador de aquella capital.

En atención al reciente luto que lleva la familia del general Polavieja, no se celebrarán algunas fiestas con que pensaban obsequiarle sus amigos.

Romero Robledo

Madrid, 29, 4'15 t.

Ha regresado á Madrid, en el expreso de Andalucía, el señor Romero Robledo.

En la estación le esperaban muchos amigos entre los que recordamos a los señores Ordóñez, Perez de Soto, Gálvez Holguín Soisola, Bergamín y todos los socios del Círculo de la calle del Clavel.

El carterista Domenech

Madrid, 29, 4'30 t.

El carterista Domenech, que fué puesto en libertad á consecuencia del escrito presentado por su abogado don Rafael Comenge, ha protestado de su inocencia, añadiendo que la mayor parte de los «negocios» realizados lo han sido en París, Londres y Nueva York.

El presupuesto de Guerra

Madrid, 29, 4'40 t.

Amigos del general Correa aseguran que el próximo presupuesto de Guerra acaso exceda de 30 millones de pesetas sobre el presupuesto actual á pesar de haber procurado disminuir todo lo posible algunas partidas, como la de renovación del material de artillería.

Las plantillas

Madrid, 4'50 tarde.

Decididamente el señor Auñón no reducirá la plantilla del personal de la Armada.

Con este motivo se recrudece la campaña contra el ministro.

No se explica la gente como ha de quedar subsistente el personal que hoy figura en activo cuando no tenemos buques.

El de los generales

Sigue siendo, naturalmente, el tema de todas las conversaciones el proceso de los generales.

Se confirma que antes de decretarse la libertad de Montojo el tribunal discutió largamente, decidiéndose al fin en sentido favorable por el voto de un general de tierra.

Se dice que habrá sorpresas el miércoles cuando el ministro de la Guerra despache con la reina.

Combinación de gobernadores

Ha sido aplazada la anunciada combinación de gobernadores civiles de provincia.

La *Gaceta* del martes publicará sólo el nombramiento del Sr. Roure para el mando civil de la provincia de Tarragona.

Las quintas de Murcia

El médico militar Sr. Jiménez Baeza, ha renunciado á la investidura de diputado, con objeto de que se le juzgue severamente en el asunto de los chanchullos de las quintas de Murcia.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.--Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

Disponible

DISPONIBLE

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

DE

Rafael Alvarez

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

DISPONIBLE